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老火车站复建已开始，要的是
官扎营片区拆迁完毕，相关规划已展开，招投标开始
本报记者 董从哲 马云云

“形似神似” “我想带走济南的一点土”
西维亚在欢迎宴会上数度落泪

“老火车站重

建工作正式进入轨

道，不久的将来，那

座在亚洲东部地区

赫 赫 有 名 的 老 建

筑，将重新屹立在

济南。”4日晚，济南

市及天桥区相关负

责人透露，随着官

扎 营 片 区 拆 迁 完

毕，火车站北广场

的 相 关 规 划 已 展

开，将由德国建筑

工程师担纲设计，

济南旧城开发投资

集团承担老火车站

整体建筑的复建工

作。

4日晚的欢迎宴会
上，当市政协副主席张
辉告诉西维亚济南市已
经启动老火车站的复建
工程时，西维亚激动得
落下眼泪。

西维亚一开始不敢
相信这个消息。她用左手
扭了一下自己的右胳膊，
然后问记者，“我不是在
梦里吧，这是真的吗？”

当天桥区委书记毕
筱奇告诉她复建所在的
位置拆迁已经完成，明
年春天即将动工时，西
维亚再次激动得哭了。

“实在没想到，我还能看
到爷爷设计过的老火车
站有朝一日重新出现。”

西维亚激动地让记
者转告，希望能从老火
车站附近取点儿土带回

去，放在爷爷和父亲的
墓前。得知她的这一心
愿，毕筱奇马上安排工
作人员予以协助，将专
程去老火车站附近取
土，用密封小陶罐装好，
让她回程时带走。

作为天桥区前任区
委书记，张辉也难掩内
心激动。“我理解西维亚
内心激动的感受，四年
了，我一直在推动这个
工程的进展，离开天桥
区一年来，我也一直在
努力，希望将这件事做
好做完。现在我也非常
激动，这真是一次梦想
的成功。我们得感谢西维
亚，她尽了自己最大的努
力。包括齐鲁晚报在内的
媒体，也推动了复建的
进展，很不容易。”

四年前，天桥区就
有意向联络铁路等部
门，争取省市的支持，将
那座被拆除的老火车站
复建起来，复建的地点
希望安排在即将启动拆
迁的官扎营片区。此消
息经本报报道后，引起
了济南市民的极大兴
趣，消息传到国外，设计
者菲舍尔的后人西维亚
十分高兴，今年上半年
通过各种渠道辗转联系
到本报。

西维亚介绍了她爷
爷在济南生活的很多故
事，每次谈到复建整座
火车站就要梦想成真
时，她都激动得流下泪
水。

本报记者 董从哲
马云云

张辉作词《满庭芳》赠友人
席间，张辉赠送西

维 亚 一 件 特 殊 的 礼
物——— 一首他专门为
当晚的宴请填好的新
词《 满 庭 芳 》。西 维 亚
激动不已，手拿这首作
品让记者为她照相留
念。

颇富诗情的张辉告
诉西维亚，吃饭的房间
名字是满庭芳，词里的
意思也与西维亚的此次

访问有关，是一篇历史
文化和现实情景兼顾的
信手创作。“我来念给她
听吧，翻译恐怕难了点，
你们就按照大白话讲给
她意思好了：一百多年，
自开商埠，胶济车站结
缘。趵突依旧，霜叶染佛
山……三区拓，老城新
貌，哥特慕名泉。”张辉
的朗诵声情并茂，西维
亚在翻译的帮助下听懂

了，她的眼里又泛起了
泪花。

宴请结束后，张辉
和毕筱奇等人向西维亚
赠送了章丘黑陶等富有
济南特色的纪念品。“这
些都是传承数千年的文
化，希望您带回去，让更
多的德国朋友认识济
南，了解济南。”

本报记者 董从哲
马云云

德国工程设计师

参与具体设计

4日晚，济南市政协副主席张辉、
天桥区区委书记毕筱奇，以及市档案
局、规划建设等部门的主管人员，一起
宴请不远万里来济南“寻根”的西维
亚，这让西维亚十分激动，数度落泪。

张辉和毕筱奇等人先后表达了对
西维亚夫妇的欢迎之意并致辞说，“我
们相信，这座哥特式建筑重现济南的
时候，将对济南市乃至山东省的中外
文化交流、地域文化特色建设、中德友
谊接续等方面起到积极的作用。我们
会尽力而为，为复建工作贡献自己最
大的力量。”

据张辉和毕筱奇介绍，济南市委
市政府特别重视老火车站复建工程，
相关领导数次到天桥区调研官扎营片
区的拆迁工作。得知天桥区最终克服
困难完成拆迁的消息后，济南市主要
领导还专门安排工作人员打电话表示
感谢。为了老火车站的复建问题，济南
市主要领导多次与济南铁路部门交
流，甚至到北京与铁道部相关负责人
联络沟通。

市规划设计研究院相关负责人
告诉记者，目前，济南火车站北广场
站前广场的规划设计正在进行招投
标，老火车站的复建工程也与在青岛
的德国工程设计师联络进行具体设
计。“今年6月份，济南市专门成立了
火车站北广场建设指挥部。常务副市
长孙晓刚任总指挥，副市长王新文、
济南铁路局副局长李光林任副总指
挥，办公室就设在济南市旧城开发投
资集团有限公司。”

济南市旧城开发投资集团有限公
司总工程师殷光伟说，按照市里6月份
的分工安排，他们公司将根据市规划
设计研究院的设计，负责随后的工程
建设。

西维亚牵线

要结友城关系

欢迎宴会上，西维亚一再表示，她
这次来济南，充分感受到了济南人的
热情友好，感受到了济南市政府部门
认真做事和重视传统友谊的真诚态
度。

西维亚通过翻译告诉张辉和毕筱
奇等人，她来济南之前，由于媒体的报
道，她所在的德国小城已经有很多人
知道了她的家族历史，知道了她爷爷在
济南的工作，“以前，他们对此一无所知，
根本不知道济南这座城市对当年的老火
车站有那么深的感情。”她说，听说济南
要复建老火车站，德国当地媒体给予了
多次报道，她和丈夫手拿齐鲁晚报的照
片等稿件屡次见诸报端。

此次来济南前，西维亚的很多同
事和朋友都对她能否受得了旅途劳累
表示担心。对此，她意志坚决，感觉无
论如何也要来济南一趟，这一趟代表
她的家族寻根之旅。

西维亚说：“我爷爷出生地的城
市市长，希望能通过我的联络，与济
南市结为友好城市。”在场的天桥区
委书记毕筱奇随即表示，天桥区可以
与对方接洽，建立友好城市关系。

“我们因为这座老建筑而结缘，也会
因为这座老建筑进一步加深双方的
友谊。希望你转告德方，我们可以进
一步洽谈。”

复建原车站

提出五方面要求

在前不久举行的火车站北广场规
划建设专题会议上，副市长王新文要
求立足城市发展，统筹考虑老火车站
复建和南北广场及周边地区建设改造
规划。

改造规划提出了五个方面的要
求：

规划设计在功能上要满足铁路方

面要求，在规划上要科学调整结构布
局、梳理交通组织、恢复历史风貌、提
升城市功能形象，努力打造新型综合
性交通枢纽和城市标志区。

科学确定区域总体布局，按照不同
规划范围、功能定位和建设改造重点，拟
定大中小三个方案征求意见。

北广场主站房设计风格特色既可与
复建历史建筑协调一致，也可用现代建
筑形式与历史建筑形成新旧对比。

复建历史建筑要贴近原有意境，
做到形似神似，并赋予文化、商业或二
者兼顾使用功能。

◆花絮◆

结合城市交通状况从更大范
围深化研究区域交通组织，用足
用好现有铁路和交通走廊，积极
构建多元、立体、多层次的交通运
输体系。

官扎营片区

即将大面积动工

即将动工建设的火车站北广
场位于天桥区官扎营片区。如今，
这里的拆迁怎么样了？

记者在现场看到，在东到天
桥、西至宝华街、北到堤口路、南
到铁路区域的这块原先的老棚户
区内，大片的民房已经拆除，只有
零星的几座房屋还在原地矗立，
已经很少有人住了。片区的大部
分已经夷为平地。

天桥区委书记毕筱奇告诉记
者，在火车站北广场建设工程上，
千难万难，拆迁是第一难。从2008
年初起，这里就开始了拆迁工作，
很多市民配合拆迁搬走了，少部
分人存在不同的问题，迟迟没有

搬走。市里领导极为关注，多次调
研这里的拆迁工作。

“现在，经过做工作，还剩下
两户没有搬走，但已经签了协议，
等冬天过去，他们就搬走。那时
候，大面积的工程就会动工了。”
毕筱奇说。

听说一些人不愿意搬走，西维
亚问，现在他们会不会怨恨政府拆
迁呢？毕筱奇告诉她，“实际上，他
们得到了比原先好得多的安置，从
原先那么差的居住条件里搬出来，
绝大多数人都很满意。”

火车站北侧的拆迁已基
本结束。

本报记者 郭建政 摄

▲老火车站影像。
本报记者 左庆 翻拍
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